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В завершившемся 
2023 году основными 
задачами российской 
фармацевтической ин-
дустрии оставались 
достижение импор-
тозамещения на всех 
этапах производства 
лекарств, поиск на-
дежных зарубежных 
поставщиков, а также 
оптимизация логисти-
ческих цепочек. В то 

время как ряд иностранных фармпроизводите-
лей «переформатировал» свою работу в России, 
передавая активы другим предприятиям, боль-
шинство международных компаний все же стре-
мится искать возможности продолжения дея-
тельности именно здесь, в нашей стране. Ведь 
приоритетом для всех представителей отрасли 
(независимо от их «происхождения») остается 
обеспечение пациентов необходимыми им пре-
паратами.

Нельзя не отметить и одно из важнейших 
событий минувшего года: не был расширен 
Перечень ЖНВЛП, однако обсуждались изме-
нения процесса его формирования, в том числе 
возможность учитывать потребности регионов. 
Наблюдались и другие важные инициативы. 
Так, в начале года Союз профессиональных фар-
мацевтических организаций, членом которого 
является наша компания, предложил сделать 
заключения Минздрава о внесении препаратов 
в  этот главный для нашей страны лекарствен-
ный список обязательными, а не рекомендатель-
ными. Очень надеюсь, что в будущем данный 
механизм позволит оптимизировать важней-
шую деятельность по формированию перечня, 
направленную в конечном итоге на то, чтобы как 
можно больше пациентов могли получать нуж-
ную им терапию.

Говоря об итогах 2023-го для нашей компа-
нии, отметим, что прошедший год был дина-
мичным и успешным. Нам удалось сохранить 

лидирующие позиции в сегменте офтальмо-
логических препаратов и продолжить выпуск 
новых лекарств. Глазные капли на основе фтор-
метолона — тому подтверждение. Более того, 
препарат с этим действующим веществом пред-
ставлен на рынке только нашей компанией. 

Активно развивалось и наше сотрудничество 
с отечественным медицинским сообществом. 
Мы принимали участие в национальных специ-
ализированных конгрессах и региональных кон-
ференциях, вели мастер-классы, участвовали 
в разнообразных школах и обучающих програм-
мах для офтальмологов и других врачей, стал-
кивающихся с глазными заболеваниями в своей 
практике. Также мы выступили инициаторами 
исследования с участием 377 врачей из разных 
регионов нашей страны, проведенного РООИ 
«Здоровье человека».  Предметом изучения ста-
ло значение взаимодействия доктора, пациента 
и ближайшего окружения пациента в формиро-
вании ответственного отношения к заболева-
нию (на примере первичной открытоугольной 
глаукомы) и к проводимой терапии.

Продолжался и наш социальный проект, на-
званный «Зоркие сердца» (в его рамках мы уже 
больше десятилетия поддерживаем детские ин-
тернаты, где обучаются школьники с заболева-
ниями органов зрения). Одним из важнейших 
достижений минувшего года считаем то, что 
смогли организовать консультации врачей-оф-
тальмологов для воспитанников десяти школ 
(всего в проекте их 27), и ребятам было назначе-
но верное лечение, в том числе хирургическое. 

Что не менее важно, нам удалось действен-
но поддержать наших сотрудников, сохранить 
коллектив и продолжить программы непрерыв-
ного профессионального развития (уровень те-
кучести кадров в минувшем году составил всего 
3,76%). Ведь в любые времена человек и специ-
алист — важнейшая ценность. 

Мы не столкнулись с большими сложностями 
в обеспечении регулярных поставок — все это 
благодаря выстроенной за три с лишним десяти-
летия работе логистической системы.. С начала 
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девяностых годов нами «пережито» уже много 
непростых периодов, поэтому есть опыт резуль-
тативной адаптации к меняющимся условиям. 

Если говорить о планах на 2024 год, то сегодня 
мы занимаем второе место (в денежном выра-
жении) в сегменте капель для лечения глазных 
заболеваний глаз и в наступившем году будем 
стремиться сохранить и укрепить свои позиции. 
А главная долгосрочная задача — дальнейшее 
расширение номенклатуры офтальмологиче-
ских и оториноларингологических препаратов.  
Разработка новых лекарств идет и сегодня. 

Также очень высоко ценим плодотворное 

сотрудничество с ведущими офтальмологиче-
скими институтами нашей страны, поэтому под-
держиваем инициативы в области медицинско-
го образования и повышения доступности и 
качества медпомощи. Эту работу, безусловно, 
продолжаем и в новом году.

Исключительно важно для нашей компании 
и последующее развитие социального проекта, 
ведь каждый, даже самый маленький шаг (от 
улучшения условий жизни и учебы до медосмо-
тра учеников) приносит реальные плоды: дети 
становятся здоровее. К апрелю надеемся вклю-
чить в программу еще две школы.

2023-й год запом-
нился, наверное, тем, 
что ускорил доступ бу-
дущих специалистов 
к профессиональной 
практике. Уже 1 янва-
ря вступил в силу при-
каз Минздрава №715н, 
в соответствии с кото-
рым студенты, успешно 
прошедшие как мини-
мум три курса обуче-
ния в вузе по специаль-

ности «Фармация», получили возможность быть 
принятыми в аптеку на должность фармацевта, 
а ранее это разрешалось только после заверше-
ния четвертого курса. 

В ходе ежегодной разработки или актуа-
лизации учебных планов данное уточнение 
исключительно важно. Ведь процесс обучения 
нужно выстроить так, чтобы к моменту сдачи 
экзамена на допуск к профессии (как правило, 
в  начале 4-го курса) будущие провизоры уже 
успевали приобрести знания и практические 
навыки, соответствующие основным трудовым 
функциям фармацевта, особенно в отноше-
нии отпуска лекарственных препаратов. Кроме 

того, в аптеке обучающиеся столкнутся и с необ-
ходимостью проведения экспертизы рецептов, 
а  также приемки поступающих товаров и орга-
низации их правильного хранения. Поэтому дан-
ные аспекты целесообразно рассматривать на 
практических занятиях еще до окончания 3-го 
курса либо в самом начале 4-го курса. А с 1 сен-
тября года наступившего студентам, особенно 
тем, кто уже работает фармацевтами, предсто-
ит быть готовыми к ожидаемому вступлению 
в силу нового списка препаратов ПКУ.

Еще одно важное событие прошедшего года 
— введение новых категорий аптечного ассор-
тимента в систему маркировки. Данный про-
цесс продолжается и в наступившем году. По-
этому, на мой взгляд, необходимо обеспечить 
преподавание актуальных учебных материалов 
о лекарствах и различных группах медизделий, 
биодобавках, минеральных водах, космети-
ке и  парфюмерии и др. Это поможет будущему 
специалисту уверенно разбираться в особен-
ностях названной продукции и успешно приме-
нять полученные знания в ходе консультирова-
ния посетителей.

Если же говорить о следующем этапе про-
фессионального образования — системе 
НМиФО, то актуальными в наступившем году 
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